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会 議 録（要点筆記） 

会  議  名  令和６年度第１回米原市図書館協議会 

開 催 日 時 令和６年６月23日（日）午前10時00分～午前11時30分  

開 催 場 所  米原市役所 山東支所 会議室２ＡＢ 

出席者および欠席者 出席者：久保田吉則委員、谷口恵理委員、河口久美子委員、 

澤頭英子委員、横山和子委員、西林正夫委員、 

澤村貴生委員 

欠席者：田中理華委員、桑原義明委員 

事務局：梶川図書館長、松浦主幹、寺義主任 

議    題 報告事項 

（１） 令和５年度年報について 

協議事項 

（１） 令和６年度年間計画（案）について 

（２） 米原市子ども読書活動推進計画について 

結    論 

（決定した方針、残

された問題点、保留

事項等を記載する。）

・委員の互選により、副会長が選出された。 

・米原市子ども読書活動推進計画（第４次計画）の策定に向けた説明

を終え、第２回図書館協議会から本格的な協議に入ることとする。 

・利用者アンケート案について修正なしで進めることとなった。 

 ■会長挨拶 

 読書離れの進行を危惧されている話を聞きますが、市立図書館では

令和４年度子ども読書活動優秀実践図書館として表彰を受けるなど、

取組を進めてもらっています。委員の皆さんには、図書館の読書活動

がより推進されるよう本日の図書館協議会でも様々な意見を出して

いただきたいと思います。 

 

・事務局から委員の交代について説明 

・委員の互選により副会長を選出 

・出席委員数７人（９人中）のため会議の成立を報告 

 

報告事項（１）令和５年度 年報について 

■事務局 

 【米原市立図書館 令和５年度 年報】に基づいて説明 

■委員 

 P21のブックスタートについて、絵本をお渡しした後の展開はあり

ますか。 

■事務局 
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 フォローアップのようなことはできていません。ブックスタートの

パックの中におすすめの絵本やおはなし会の案内等を入れており、直

接続く取組ではありませんが、ブックスタートをきっかけに図書館を

利用していただければと思っています。 

■委員 

 検診の待ち時間に絵本を提供しているのではないですか。 

■事務局 

 コロナ禍を経て、以前のような形で待ち時間に本を見ていただいた

り、お一人ずつに趣旨説明したりすることはできておりません。 

■委員 

説明はどのようにされているのですか。 

■事務局 

ブックスタート事業の主旨や目的を書いた資料をお渡ししていま

す。 

■委員 

 P32の山東図書館の６月18日おはなし会が参加者０人になっていま

す。原因をどのように分析されていますか。 

■事務局 

１つは、新型コロナウイルス感染症が５月８日に５類相当に変更に

なったばかりの時期であったことが原因と考えています。もう１つ

は、おはなし会の時間帯で、令和６年度からは定例おはなし会は午前

11時開始に変更しました。 

■委員 

市内の施設でおはなし会開催日の重複はないように調整されてい

ますか。 

■事務局 

はい。山東図書館、近江図書館、伊吹薬草の里文化センターは、異

なる日程で開催しています。 

■委員 

P22の除籍冊数とP2の除籍冊数が異なるのですが、雑誌などが含ま

れていますか。 

■事務局 

P22の除籍冊数は保存対象外となり、リサイクルで利用者に提供し

た本の冊数です。P2の除籍冊数はそれに汚損や破損で除籍した本など

の冊数が加わり、除籍全体の冊数になっています。 

■委員 
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米原学びあいステーションでリクエストができるようになったの

ですか。 

■事務局 

米原学びあいステーションで市立図書館の本を借りることができ

る取組は以前からありましたが、４月に改めて周知しました。ただ、

借りていただけるのは市立図書館に所蔵している本だけで、所蔵して

いない本のリクエストにはお応えしておりません。 

■委員 

返却ポストを利用できる時間が変更になったのですか。返却のため

だけに来館される方もおられ、不便になったとの声も聞きます。どの

ような理由からですか。 

■事務局 

コロナ禍の時には、感染症対策として24時間いつでも御利用いただ

けるようにしていましたが、５類相当に移行されてからは、図書館が

閉館している時間帯のみ御利用いただけるように戻しました。不便と

感じられるかもしれませんが、御来館いただき、新たな本と出会って

いただければとの思いで変更しました。 

■委員 

子どもの読書量が減少していると言われますが、どのような根拠で

すか。 

■事務局 

米原市子ども読書活動推進計画についての説明の中で回答させて

いただきます。 

 

協議事項（１）令和６年度事業計画案について 

■事務局 

 【令和６年度米原市立図書館年鑑事業計画（案）】に基づいて説明 

■委員 

５月までの記載については、案ではなく報告になると思います。図

書館協議会の第１回の開催時期は６月が妥当なのか検討が必要だと

思います。 

■会長 

前年度の最終回の図書館協議会で協議できるといいのかもしれま

せん。 

■事務局 

 令和５年度の第４回図書館協議会で、令和６年度の事業計画につい
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て、大まかな方向性は協議していただいています。詳細な計画は御提

示できていなかったので資料の提出方法について検討します。 

■会長 

 工夫した取組を多く計画してもらい、スタッフの負担を心配しま

す。地元の企業や団体とコラボすることで、負担を軽減しながら、参

加者を増やすことができるのではないかと考えています。 

■委員 

市内学びあいステーションでの事業と重複するものもあり、どこま

で図書館が実施するかの検討も必要と思います。 

■委員 

多くの事業を計画していただいていますが、周知はどのように考え

ておられますか。 

■事務局 

事業の周知は、以前から図書館協議会で様々な御意見をいただいて

います。ＺＴＶ番組で定期的にイベントの紹介をしたり、図書館ウェ

ブサイト、広報まいばら、伊吹山テレビ文字放送などに掲載したりし

ています。 

 

協議事項（２）米原市子ども読書活動推進計画について 

①第３次計画について 

②第４次計画策定スケジュール 

③第４次計画の方向性 

④図書館利用者アンケート案 

説明 

 

■委員 

アンケートの第１問で年齢を聞く質問がありますが、選択肢に「10

歳未満」が無いので追加されてはいかがでしょうか。 

■事務局 

資料のアンケート案は大人用です。これとは別に小学生向けのアン

ケート用紙を作成します。 

■委員 

図書館利用者の利用頻度はどのぐらいですか。 

■事務局 

以前の利用者アンケートで回答いただいたことがあります。次回に

説明させていただきます。 
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■委員 

他の自治体の図書館で、返却された本を棚に戻す作業を子ども向け

のイベントとして開催された事例がありました。子どもたちはゲーム

感覚で本の場所を覚えられ、スタッフの負担も軽減される良い取組だ

と思います。スタッフの負担を減らすためにイベントなどを手伝って

もらう呼びかけをしてはどうかと思っています。 

■会長 

子ども読書活動推進計画を策定することで良くなったことはあり

ますか。 

■事務局 

この計画は、図書館だけではなく市全体の読書活動についての計画

です。「成果と課題」で説明させていただいたとおりの成果が見られ

ます。また、計画で「まいばら読書の日」を設定したことで学校や園

で様々な工夫をした新たな取組をしてくださっています。重点事項と

して「学校図書館の整備に力を入れる」とした中で、学校司書の全校

配置やシステム化が進められました。 
■事務局 

 利用者アンケート案については、７月に実施予定です。修正なしで

進めてもよろしいでしょうか。 

■各委員 

（異論なし） 

■会長 

第４次計画の方向性は、第３次計画と異なるものですか。 

■事務局 

大きな方向性の転換はありません。電子書籍やデジタル化の対応に

ついては、第３次計画策定時と社会の状況が大きく変わってきていま

すので、御意見をいただけるとありがたいです。より良い計画となる

よう皆さんのお力をお借りしたいと思いますので、次回からもよろし

くお願いします。 

その他 

■事務局 

次回の図書館協議会は９月上旬を予定しています。 

 

閉会あいさつ 

■副会長 

学校図書館のリニューアルに携わっていたことがあります。リニュ
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ーアルの目的は、学校図書館がきれいになることだけではなく、授業

で活用してもらえるようになることでした。子どもの読書活動を推進

するために、学校現場の声も届けていただき、皆さんと協議をしてい

きたいと思います。 

 

会議の公開・非公開

の別 

■公 開   傍聴者： ０人 

□一部公開  

□非 公 開  

 一部公開または非公開とした理由  

（質問および発言者の委員名） 

会議録の開示・非開

示の別 

■開 示  

□一部開示（根拠法令等：                   ） 

□非 開 示（根拠法令等：                                    ） 

全部記録の有無 
会議の全部記録  □有  ■無 

録音テープ記録  □有  ■無 

担  当  課 教育部 米原市立近江図書館（内線 6540） 

 


